

UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO

La Torre

LA VOZ DEL ESTUDIANTE

Miércoles 13 de febrero de 1946. Vol. VII. Núm. 203

Stéfani Dice Administración Colegio No Tendría Inconveniente Reconocer A "Acción Colegial Independentista"

Por Juan Marl Bras De la Redacción de LA TORRE

Don Luis Stéfani, Vicerrector de la Universidad, anuncia que la Administración del Colegio no tendría inconveniente en considerar una solicitud de reconocimiento de la Acción Colegial Independentista. Afirmó el Sr. Stéfani que en su oficina no se ha recibido nunca una solicitud oficial de la referida agrupación estudiantil. Sin embargo, Julio Hernández Frago, ex-secretario de esa asociación, alegó que durante el Segundo Semestre del año académico 44-45, a raíz de la fundación de la entidad, él envió una carta oficial solicitando reconocimiento, junta con una copia del reglamento, una lista de todos los miembros, y la directiva.

"Para esa época", dijo Hernández Frago, "Stéfani estaba en funciones de rector en Río Piedras. Recibió esta carta la persona que desempeñaba el cargo de vicerrector interinamente. Nunca se nos contestó esa solicitud."

Preguntando al Vicerrector por este redactor sobre la veracidad de una información que apareciera en la primera edición de LA TORRE de este semestre en el sentido de que la administración del Colegio se negaba a reconocer a la Acción Colegial Independentista por hecho de que ésta era una agrupación de carácter política, el señor Stéfani nos contestó: "No tengo en mi poder ninguna solicitud oficial de parte de esa agrupación. Solamente recuerdo que hace dos años, en 1943, un grupo de jóvenes se dirigieron a mí para solicitar permiso para reunirse en un salón del Colegio con el

propósito de organizar una asociación de carácter independentista.

"Me explicaron ellos que no sería ésta una agrupación de carácter político, sino más bien cultural. Después de un ligero cambio de impresiones, ellos mismos convinieron conmigo en que era más conveniente para ambos el no reunirse dentro del Colegio.

"Preguntamos entonces a Don Luis cuál sería su actitud en caso de una solicitud por parte de la agrupación independentista. El vicerrector lo pensó un rato y luego dijo: "Vería en que forma viene la solicitud y la consideraría igual que a cualquier otra agrupación. No le aseguro que será aceptada, pero sí tendría las mismas posibilidades que cualquiera otra de índole cultural."

Nos explicó el Sr. Stéfani que el procedimiento que se ha seguido hasta ahora para reconocer asociaciones estudiantiles era el visto-bueno del Vicerrector. Solamente una asociación, la Fraternidad Pi Delta Gamma, ha solicitado reconocimiento desde que él es vicerrector. Recomendó el señor Stéfani su aceptación y fué aceptada.

"La política del Colegio ha sido no aceptar asociaciones de índole política dentro de la institución," nos afirmó el Sr. Vicerrector. "Si esta fuera una agrupación política, continuó diciendo, "no la reconoceríamos, no importa el partido a que estuviera afiliada, pero no creo que la Acción Colegial Independentista sea de índole política. Por lo menos así lo entiendo por lo que los jóvenes que me visitaron me dijeron.

"Quiero hacerle claro," terminó (Pasa a la Pág. 8)

Tió Llevó Testigos Para Rebatir Declaraciones De A. Rodríguez Ante Consejo De Estudiantes

Matrícula En Mayagüez Asciende A 710; Es Menor Que En Primer Semestre

MAYAGÜEZ — La matrícula del Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas ascendió este semestre a 710 estudiantes. Durante el pasado semestre había 780 estudiantes; este semestre hay 70 menos. Todavía no se han hecho las estadísticas y no se sabe la distribución de estudiantes por Facultades, pero se ha informado que ha habido una baja proporcional en cada Departamento. De acuerdo con informes obtenidos estas bajas se deben en gran parte a estudiantes que se han dado de baja por no tener los requisitos de índice académico necesario; otros han sido llamados al servicio militar. En el número de matrícula que se ha informado están incluidos los veteranos que estudian este año.

Oficialmente se han matriculado 23 veteranos que están acogidos al plan de ayuda del Gobierno de los Estados Unidos. Hay alrededor de 10 más que todavía no están acogidos al plan. En total hay alrededor de 30 ex soldados.

Varios de los veteranos matriculados en el Colegio han sido solicitados por la oficina del Receptor y Jeben ver al señor Soler, a la mayor brevedad posible ya que se trata de algo importante para ellos.

El Sr. Salvador Tió, director del Centro de Intercambio de la UPR, compareció ante el Consejo de Es-



Salvador Tío

tudiantes el miércoles pasado para exponer sus puntos de vista en relación con el nombramiento del Sr. Enrique Casal Chapi y rebatir las manifestaciones vertidas ante ese mismo cuerpo por el profesor Augusto A. Rodríguez.

El Sr. Tió llevó como testigo a los profesores Vicente Lloréns, Alfredo Matilla, F. Manrique Cabreña, Morris Siegel y Leopoldo Santiago Lavandero. Usó también como testigo al Sr. José Madrazo.

Informa el Sr. Tió Como el Presidente del Consejo,

Héctor Orlandi, leyera al principio de la reunión una carta del profesor Rodríguez e que éste informaba no aceptar la invitación hecha por el Consejo para comparecer el miércoles, el Sr. Tió manifestó: "Lo menos que debe tener un hombre que larza las acusaciones que lanzó el Sr. Rodríguez, es valor para defenderse ante quienes acusa".

Dijo el Sr. Tió que el Sr. Rodríguez, después de haber dicho en su segundo artículo en "El Mundo" que daba por terminado el asunto Casal Chapi, había aceptado la invitación hecha por el Consejo para declarar sobre el mismo caso. Seguidamente explicó el Sr. Tió como fué que ocurrió el nombramiento del Sr. Casal Chapi.

Dijo el Sr. Tió que él había recomendado al Rector, en un informe, la realización de un estudio detenido del folklore musical puertorriqueño, el cual estaba aduletrándose y desapareciendo. Que primeramente él pensó que la persona más idónea para tal trabajo era el Sr. Martínez Thorne, ilustre musicólogo español. Que al enterarse de la imposibilidad de traer al Sr. Martínez Thorne por hallarse éste recluido en un sanatorio en Londres, consultó con el profesor visitante español Sr. Vicente Lloréns, quien es una persona entendida en música. Que el Sr. Lloréns le recomendó al Sr. Casal Chapi, actual director de la Orquesta Sinfónica de la República Dominicana, y quien es uno de los más destacados músicos jóvenes en pañoles.

Siguió informando el Sr. Tió que el director del Teatro Universitario, Sr. Leopoldo Santiago Lavandero le dijo que Casal Chapi le podría ser de gran utilidad en la preparación de fondos musicales para las obras montadas por el Teatro Universitario. Que cuando él (Tió) le informó al Sr. Augusto Rodríguez sobre el plan para traer a Casal Chapi, Rodríguez le dijo que ya él "estaba cansado de lo que me ha hecho la Universidad", refiriéndose a su proyecto para la fundación de la Escuela de Música y el viaje del Coro a Estados Unidos.

Declara el Sr. Matilla Seguidamente el Sr. Tió llamó al profesor visitante Sr. Alfredo Matilla y le hizo la siguiente pregunta: "¿Ha dicho usted algo referente al carácter moral del Sr. Casal Chapi delante de los señores Figueroa y Madrazo, como alega el Sr. Rodríguez?" A esto contestó el profesor Matilla: "Jamás he dicho lo que el Sr. Rodríguez alega. En primer lugar, porque no lo creo y en segundo lugar porque no lo dije. Me remití a las demás personas citadas en esa afirmación".

Entonces el Sr. Tió llamó al Sr. José Madrazo y le preguntó si él había oído al Sr. Matilla decir algo sobre el carácter moral del Sr. Enrique Casal Chapi. Madrazo respondió: "En ningún momento el Sr. Matilla ha dicho delante de mí ninguna cosa como la que el Sr. Rodríguez afirma".

Declara el Dr. Cabrera Posteriormente declaró el Dr. F. Manrique Cabrera, profesor de español en la UPR. El Dr. Cabrera (Pasa a la Pág. 8)

Presidente Consejo Se Opone A Que Se Pague \$10 Por Matrícula Tarde

Héctor Orlandi, presidente del Consejo de Estudiantes declaró que se opondrá ante la Administración Universitaria a que se adopte la recomendación del señor I. W. Jacobs, director del Centro de Máquinas Tabuladoras, en el sentido de que se aumente a \$10 el recargo por matrícula tarde.

"Aún cuando desconozco los posibles argumentos del señor Jacobs," dijo Orlandi, "para sostener su criterio, me parece imposible que pueda existir justificación lógica que conlleve a formular tal recomendación. De las manifestaciones vertidas por el director del Centro de Máquinas Tabuladoras, se desprende que el estudiante se matricula tarde para su propia conveniencia. Eso no es conclusión definitiva o lógica. Habría que determinar si lo hace "para propia conveniencia" o si lo hace por verdadera necesidad".

Argumentó, además el Presidente del Consejo, que el señor Jacobs "debe saber que el estudiante promedio de la Universidad es de escasos recursos económicos. Un recargo de tal naturaleza empeoraría considerablemente su situación".

Considera Orlandi que si al fijarse \$10 de recargo el deseo es hacer prohibitiva la matrícula tarde, no es necesario imponer ninguna multa, sino más bien señalar una fecha determinada después de la cual no se pueda matricular ningún otro estudiante.

Al interrogar a Orlandi sobre qué opina de que los \$3 oficialmente fijados por la Universidad



Héctor Orlandi

"no compensan los gastos", añadió:

"Entiendo que el señor Jacobs al decir eso parte de un principio equivocado al pretender que el estudiante compense los gastos en que incurre la administración en relación a ese período de matrícula".

"Me gustaría conocer a fondo los argumentos que sostienen su recomendación. Personalmente confío que la Administración jamás adoptará tal injustificada recomendación; de insistirse en ello agotaré todos mis esfuerzos para evitar la adopción final de dicha medida", terminó diciendo.

Estudiantes Boricuas En Nueva York Dieron Homenaje A Tomás Navarro Tomás Al Finalizar Su Obra Sobre P.R.

NUEVA YORK (Especial para LA TORRE). — La Asociación de Estudiantes Puertorriqueños ofreció un acto en honor al profesor español don Tomás Navarro Tomás, catedrático de la Universidad de Columbia, con motivo de la terminación de su estudio sobre "La Lengua Española en Puerto Rico".

El acto tuvo lugar en el Astor Place y fué presidido por el señor Francisco González. La explicación del significado del homenaje estuvo a cargo del señor José Ferrer, alumno de la Escuela Graduada de Columbia y becario de la UPR.

Don Tomás Navarro Tomás agradeció el almuerzo-homenaje y aludió a las visitas de los profesores españoles: a la Universidad de Puerto Rico. Evocó su estadía en la Isla en el 1925 y el 1927.

"El estudio de la lengua en Puerto Rico", dijo, "fué para mí un placer, un deleite. Yo aprendí mucho por los barrios y los pueblos de la Isla. ¡Cuántas lecciones de dignidad recogí uno de sus gentes ilustres!" exclamó en una ocasión y añadió en otra parte de su discurso:

"Puerto Rico es una Isla particularmente elaborada. Isla de matices. Isla que parece labrada. Su vida es particularmente suave".

Habló sobre la unidad espiritual hispanoamericana debido a un fondo común español. Se refirió a la capa antillana. Alabó al pueblo puertorriqueño ambicioso de saber. Elogiando el lenguaje de un picador de caña, lo presentó como a

un creador identificado con su trabajo.

Finalmente afirmando las notas distintivas de la cultura puertorriqueña afirmó: "Puerto Rico tiene toda la madurez para ser independiente".

El periodista Emilio Delgado leyó un trabajo sobre la significación de la vida y la obra del profesor Navarro Tomás.

Además de numerosos puertorriqueños que cursan estudios en Nueva York estuvieron presentes en el acto otras personalidades del campo de las letras. Entre ellos estaban: Angel del Río, de la Universidad de Columbia; Amelia del Río, de Barnard College; Andrés Iduarte, profesor de Literatura Hispanoamericana; Raúl Roa, catedrático de la Universidad de La Habana; la señora Dolores Navarro, esposa del homenajeado; Cosme Orraca, de Radcliff College; Emilio Delgado, Jesús Colón, Clemente Soto Vélez y Guillermo Cotto Thorne.

Clase Tercer Año Derecho Eligió Una Directiva

Francisco Coll fué electo presidente de la Clase de Tercer Año de Derecho en una reunión celebrada el pasado viernes.

Como vicepresidente fué electo Nicolás Torres Marrero y secretario Anibal Medina Tolentino. El resto de la clase son vocales de la directiva.

**AURORITA
DE
ALBORNOZ**

La candidata de Todos



¡Simpática!!!

¡Bella!!!

¡Inteligente!!!

Para Reina de la Universidad

COMPAÑEROS: Los invitamos a depositar sus votos en la elección
del viernes a favor de la señorita

**AURORITA
DE
ALBORNOZ**

Porque reúne todos los atributos necesarios para ser
seleccionada por el voto popular de ustedes,

REINA DE LA UNIVERSIDAD

Comité Pro Candidatura de AURORITA DE ALBORNOZ

Grupo Estudiantes De Tejas Viene En Intercambio A Facultades Mayagüez

MMAYAGÜEZ.—Las Facultades de Agricultura y Artes Mecánicas está haciendo planes para intercambiar estudiantes con la Universidad Cristiana de Tejas, según reveló el Vicerrector Stéfani.

"Hemos hecho arreglos," dijo el señor Stéfani, "para que un grupo de estudiantes de dicha Universidad venga a estas Facultades a estudiar. Vendrán ellos acompañados por dos de sus profesores quienes dictarán cátedra como profesores visitantes.

"Nosotros esperábamos," añadió el Vicerrector, "que este grupo de estudiantes nos visitara para el verano próximo pero debido a dificultades en la transportación es posible que el viaje se haga el próximo año académico.

Don Luis Stéfani indicó que sus

deseos eran que el grupo estuviera compuesto por estudiantes de ambos sexos ya que "cuando nos correspondía devolver la visita", dijo queremos que nos acompañen algunas señoritas puertorriqueñas."

Los estudiantes tejanos están interesados también en estudiar español. Casi todos ellos tienen alguna noción de dicho idioma, según dijo el señor Stéfani. "Haremos arreglos," añadió el Vicerrector, para conseguir profesores de español para ellos."

Según dijo el señor Stéfani, los estudiantes visitantes pagarán los mismos derechos de matrícula y se regirán por las mismas reglas que gobiernan a los estudiantes puertorriqueños en las Facultades de Agricultura y Artes Mecánicas.

Premian El Viernes Ganadores Concurso De La Alfa Beta Chi

El próximo viernes a las ocho y media de la noche se hará entrega de las medallas a los ganadores del concurso de cuentos que auspició la Fraternidad Alfa Beta Chi. El profesor visitante, señor Mariano Picón Salas, será el orador de la noche.

Los ganadores del concurso fueron José Luis González, estudiante de tercer año de la Facultad de Ciencias Sociales y Guillermo Paz, de segundo año de la Facultad de Comercio.

El señor Picón Salas, quien tiene a su cargo un seminario de Literatura Hispanoamericana y una cátedra de Historia Hispanoamericana, dictará una conferencia sobre "El Cuento".

La doctora Concha Meléndez hará la presentación.

A José Luis González se le concederá una medalla de oro por haber obtenido el primer premio con su cuento "El Hijo" y a Guillermo Paz una de plata por haber obtenido el segundo premio con su cuento "Emboscada", que se publica en esta edición de LA TORRE.

El jurado que entendió en el concurso de la Alfa Beta Chi estuvo compuesto por la doctora Concha Meléndez, el doctor F. Manrique Cabrera, el catedrático Enrique Laguerre.

Profesor Francisco Giral Hará Investigaciones En Facultades Mayagüez

MAYAGÜEZ.—El Profesor Francisco Giral, procedente de México, visitará el Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas donde actuará como Profesor visitante. Se espera que el Sr. Giral esté en Puerto Rico para el mes de marzo según el mismo informara al Sr. Luis Stéfani.

El Sr. Giral vendrá para hacer unas investigaciones relacionadas con la extracción de esencias de las plantas. El estudio que él se propone llevar a cabo se titula "Estudio Químico de Productos Naturales" y lo empezará tan pronto esté instalado en el Colegio.

Durante el verano el Sr. Giral ofrecerá algunos cursos para los estudiantes de este Colegio, pero antes ofrecerá algunos en la Universidad de Puerto Rico.

Para la labor de investigación el Sr. Giral utilizará los servicios de algunos estudiantes y profesores que deseen ayudarlo.

El Viernes 15 Será La Elección De La Próxima Reina De Universidad De P. R.

El Viernes 15 es el día de votación y escrutinio para elegir a la Reina de la Universidad. La votación se llevará a cabo durante todo el día en el vestíbulo principal de la torre de la Universidad. Se hará el escrutinio a las 4:30 P. M.

La elección de la Reina de la Universidad es una actividad que lleva a cabo anualmente la Fraternidad Fi Sigma Alfa para engrasar su Fondo Pro Ayuda a Estudiantes Pobres, el cual fué creado hace varios años.

Este fondo está supervisado por la Junta de Servicios al Estudiante. Se da ayuda económica, a través de préstamos, a aquellos estu-

diantes pobres de la Universidad que por su inteligencia y su aplicación merecen esta ayuda.

La Fi Sigma Alfa ha preparado el siguiente programa tentativo para este reinado: viernes 15, escrutinio; jueves 21, proclamación en el Teatro de la Universidad; viernes 8 de marzo, Coronación.

Entre las señoritas que se mencionan como posibles candidatas, están: Aurorita de Alborno, Awilda Vallente, Sonia Campos, Coral Casals, Nía Martínez Valdivieso, Josefina Cintrón, Fally Ruidíaz, Baby Bunker, Yolanda Acarón y Margarita Maldonado.

Niabya Mariño Es Uno De Los Talentos Más Destacados De Esta Generación

Por Roger Martínez

Cronista Musical de LA TORRE

La joven pianista uruguaya Niabya Mariño tocó para la Universidad la noche del martes 5. El público universitario tuvo oportunidad de comprobar cuan bien merecida es la gran reputación pianística de que goza la señorita Mariño.

Su recital fué uno de los más emocionantes que hemos escuchado dentro del último año. A través de toda la noche tuvimos la impresión de hallarnos en presencia de uno de los talentos musicales más destacados de la presente generación.

Programa

Tocó el siguiente programa:
Primera Parte: Sonata, Franz Joseph Haydn; Concerto Italiano: Johann Sebastián Bach.
Segunda Parte: Escenas Infantiles, Robert Schumann; Berceuse, Tres Mazurkas, y Polonesa en la Mayor, Chopin.

Tercera Parte: Preludio, George Gershwin; Arabesco Núm. 2, Claude A. Debussy; La Maja y el Ruiseñor, Enrique Granados; Córdoba, Navarra (de la suite Iberia), Albéniz.

Encores: Vals en do Menor, Chopin; Estudio Patético, Scriabin.

Niabya Mariño es una pianista completa, con una personalidad bien desarrollada y para quien la juventud no constituye un obstáculo a su madurez. Ciertamente su estilo pianístico llega a sus mayores alturas cuando se aplica a obras románticas. Esto puede ser una etapa transitoria y puede deberse a su escasa edad, pero no tiene necesariamente que ser así. Recordemos que el romanticismo es una fase esencial del alma humana.

Hemos notado que los años no siempre añaden profundidad a un talento y decididamente creemos que la juventud no necesariamente implica superficialidad. La señorita Mariño extenderá con los años el límite de sus cimas interpretativas a campos extrarrománticos, pero sería deplorable que con ello perdiesen calor sus interpretaciones de Chopin, Schumann y los españoles modernos.

Las Escenas Infantiles de Schumann, la Berceuse de Chopin y el Concerto Italiano de Bach resultaron verdaderas experiencias estéticas. No por esto debemos olvidar la finísima calidad de su Haydn.

Lamentamos que a través del corto Arabesco de Debussy no podamos formar un criterio exacto de sus capacidades como intérprete de música impresionista.

El público universitario quedó muy satisfecho a juzgar por las ovaciones, a las cuales la señorita Mariño respondió con el Vals en do Menor de Chopin, y el Estudio Patético de Scriabin.

Teatro Rodante Adquirió Aparato Cinematográfico Para Ofrecer Películas

El Teatro Rodante Universitario ha adquirido un proyector cinematográfico para ser empleado en las funciones por campos y pueblos distantes como parte del programa esbozado en el plan de funcionamiento.

El proyector mencionado consta de una cámara de 35 milímetros, marca Simplex, con equipo completo de pantalla y sonido. El mismo fué adquirido mediante las gestiones del señor Eduardo González.

La otra parte del equipo del Teatro Rodante Universitario aún está por terminarse. Hasta la fecha están disponibles un camión y el proyector, restando tan sólo el autobús y el camión con plataforma para las presentaciones. Dicha plataforma y su sistema de funcionamiento se están construyendo en la Fundación Portilla.

Las obras cortas a emplearse en el referido proyecto son ensayadas continuamente en el teatro. Las obras iniciales para el repertorio del Rodante incluyen: "Declaración Amorosa", "Sancho Panza en la Insula Barbaria" y "La Guarda Cuidadosa".

EL AMOR Y LA MUJER ALEMANA

Por Efraín Sánchez Hidalgo
 Instructor, Colegio de Pedagogía

El nazismo no sólo era revolucionario en su aspecto político, sino que también era iconoclasta en cuanto a sus propósitos morales y especialmente en lo referente a la procreación y las relaciones sexuales. En aras del objetivo político—la hegemonía alemana en todo el mundo—se violentaban y se desprestigiaban las convenciones sociales y morales que regían la emoción amorosa.

La aspiración era contar con el mayor número posible de alemanes para el "nuevo orden" que se iba a imponer en todos los países de la tierra. Este incremento de la población se procuraba a través de burlas y ridículos a la convención, exaltación de la función amorosa como un servicio más al Estado, selección y mejoramiento anatómico de la raza y respaldo económico del gobierno para estimular la procreación.

Así, tenemos que, entre otras cosas, el régimen nazista se caracterizó por un desenfreno sorprendente en las relaciones sexuales. Se predicó insistentemente en contra de los principios sociales y morales del amor. El amor, decía la propaganda nazista, es amoral, ya que después de todo es la satisfacción de una necesidad fisiológica más del ente humano. Todo lo otro era mera traba de la costumbre social. Se proclamó el amor libre, no sólo como una fácil satisfacción de las tendencias instintivas humanas, sino como acertada senda para aumentar la raza "destinada" a imperar en el mundo.

Arguían además los nazistas que, levantando las restricciones que pesaban sobre las relaciones sexuales, la nueva generación iba a ser más extrovertida, más balanceada y menos inhibida. Esta propaganda halló un

eco amplio y profundo en la juventud alemana, especialmente en la adolescencia. Por circunstancias o condiciones psicológicas inherentes a esta etapa del crecimiento tal política encontró en los adolescentes fértilísimo terreno.

Desde afuera, los enardecía el fervor patriótico que inspiraba la prédica. Desde adentro, la fuerza de la vida, predominante y conspicua en su crecimiento, encontraba cauce franco y libre de rémoras convencionales.

Empeñado como estaba el régimen en crear una generación superior en calidad y cantidad, no sólo a la actual población alemana sino a todas las nacionalidades del mundo, llegó a establecer sus centros de procreación, que no eran otra cosa que casas de lenocinio patronizadas por el Estado. Estos centros, provistos de todo lujo y comodidad, eran la cuna, según los nazistas, de una Alemania más fuerte en el sentido biológico y como consecuencia dominante en el político.

Para ellos se seleccionaban los tipos masculinos más perfectos en estructura física. Requisito esencial era el de sentir fanáticamente los ideales totalitarios. Para visitar aquellos centros se estimulaba, se sonsacaba y se obligaba en último extremo a la flor y nata de la juventud femenina alemana. No había que temerle a la crítica social, ya que todo se realizaba al amparo del Estado, que era como decir la finalidad máxima del individuo.

Tampoco habría el obstáculo económico, ya que el Estado se haría cargo de la criatura desde el momento de su concepción. Las progenitoras tendrían toda clase de atenciones y asistencias. Y, desde luego, había el reconocimiento oficial que

(Pasa a la Pág. 8)

CASA BALDRICH INC.

Impresos Finos

Invitaciones de Bodas

Tarjetas de Bautizo

Sellos de Goma

Efectos de Oficina

San Juan, P. R.

ESTUDIO ABELARDO

La fotografía de las personas distinguidas

Brau Núm. 65—San Juan

Teléfono 2-2273

JOYERIA

"LA TROPICAL"

de RAMON S. TORRE.

Invita a los lectores de "LA TORRE" a visitarla cuando deseen hacer sus compras.

● Arregle su reloj con TORRES.

SOCIALES DEL CAMPUS

Por: LIRIO A. D'ACUNTI

FI SIGMA ALFA

Durante su última reunión la fraternidad Fi Sigma Alfa, capítulo Alfa universitario, pasó a llenar varias vacantes en su directiva. Los jóvenes electos para ocupar las vacantes fueron: vice-canciller, Enrique (Coco) Vicens; secretario, Juan A. Portela, subtesorero, Francisco Ramos Morales.

También felicita a los hermanos Fossas del Capítulo de Baltimore, quienes forman parte destacada del equipo de boxeo de la Universidad de Maryland. Estos jóvenes están poniendo muy en alto el nombre de la fraternidad, y el de Puerto Rico en el boxeo intercolegial americano.

Raúl Marcial Rojas

El joven Raúl Marcial Rojas, ex vice-canciller de la fraternidad Fi Sigma Alfa, saldrá próximamente para Estados Unidos donde ingresará en el Colegio de Medicina de la Universidad de Marquette. Mucho éxito le deseamos a Raúl.

Reinado de la Universidad

Como todos los años, el reinado de la Universidad de Puerto Rico será auspiciado por la fraternidad Fi Sigma Alfa. Los beneficios de esta actividad pasarán a ingresar al "Fondo Fi Sigma Alfa Pro Ayuda a Estudiantes Pobres". Ya se están haciendo los preparativos de rigor para esta actividad la que esperamos sea un éxito completo.

Fi Delta Gama

La fraternidad Fi Delta Gama celebró su iniciación ordinaria correspondiente a este semestre, la semana pasada, habiendo ingresado a la asociación los siguientes jóvenes: Antonio González Deliz, Gabriel Ortiz, Benjamin Rodríguez Ramón, Pedro Badillo, Horacio A. Cabrera y Edivaldo Silva López.

Para obsequiar a los nuevos hermanos, celebró un "smoker" íntimo en la casa capitular el pasado domingo.

Eta Gama Delta

Este es el mes de prueba de las candidatas de la sororidad Eta Gama Delta: Aurorita de Albornoz, Lindy Betancourt, Nereida Cabrera, Elsa Violeta Cortés, Carmen Ana Escoda, Luz Virginia González, Lillian Milán López, Elsie Miranda, Nancy Carmen Miranda, Elba Iris Porrata, Sarah Quiñones, Aurea Margarita Rodríguez, Nellie E. Sánchez, Edna Segarra, Carmen G. de Sierra, Emínoh Vázquez, Sara A. de Cobas, Eroida Colón, Carmencita Collazo, Nirma Luz

La Emboscada

(Viene de la página 5)

tro. Se abrieron dos puertas al mismo tiempo. Por ellas salían los hombres como disparados. Los tiros se repitieron. Los machetes degollaban sombras.

Los cuerpos se acercaban. Los celajes de los disparos servían de guía para algunos. Los hombres sentían que se aproximaban. Un tico hizo blanco sobre un pecho. Se oyó un grito que estorbó el silencio siniestro de la lucha. El cuerpo rodó.

Algunos carabineros sintieron el f... del acero caer sobre sus cuerpos. Se agarraban de los rifles como si les gustara el calor del café y calan ensangrentados.

...o a poco fueron comprendiendo la imposibilidad de vencer en aquel obscuridad. El terreno era blando y resbaladizo. Se tropezaba con los cuerpos caídos.

Verlos abandonaban el sitio y se internaban por entre la espesura de los cafetales cercanos. Avanzaban los minutos a galope desesperado. Disminuían los disparos y los machetes daban tajos inútiles. Los heridos se desesperaban y la tierra parecía quejarse.

Huir parecía el intento de todos. Se deslizaban sigilosamente para refugiarse en la distancia. La lucha terminaba. Hubo despedida de tiros. Después silencio.

A esa hora la noche insinuaba claridades.

Cuevas, Aida del Rosario, Hebe Diaz, Blanca Iris López, Carlotta Maldonado, Nelly Maldonado, Ana Hilda Marlínez, Mildred Rodríguez, Ivelisse Blondet, Nory Segarra, Pilar Acevedo, Luz Raquel Berríos, Eva Segarra, Alice Francisco del Koury, Betty Irizarry, Belén Baquero.

Se le advierte a las candidatas que deben usar el distintivo durante todo el mes de prueba y que su semana de iniciación será la semana que va del 25 de febrero al dos de marzo.

Angel Luis Olivencia

El pasado jueves cumplió año el joven Angel Luis Olivencia. Nuestras felicitaciones para Angel Luis.

Julio Anduze

Ha sido llamado a ingresar al ejército el joven Julio Anduze.

También ha ingresado el joven Carlos Pagán. Ambos jóvenes son miembros de la fraternidad Nu Sigma Beta.

Norma Dávila Villandil

El viernes 15 de febrero a las 7:00 A. M. en la Iglesia del Pilar se celebrará una misa por el alma de la señorita Norma Dávila Villandil.

Compromisos

La señorita Nancy Jiménez, miembro de la sororidad Eta Gama Delta, ha concertado compromiso con el joven Víctor Arrebana. Nuestros mejores deseos para Nancy.

Mu Alfa Fi

La Mu Alfa Fi, que preside Judith Mercader, inició la pasada semana a las siguientes señoritas: Dora Vázquez, Elizabeth Murray, Awilda Valiente, Elsa Espina, Melin Espina Fé Vargas, Laura Molina, Maota Costas, Tere Noya, Ivelte Marchand, Coqui Ball, Nereida Beiso, Aixa Mendoza, Josefa Hernández, Josefa Avila, Tere Román, Olga Orraca, Zaida Rivera, Icky González, Gladys Braschi, Irma Rubino, Tere Blanco.

Educación Comercial

La clase de Educación Comercial de 1946 celebró una reunión social en la residencia de la señorita Aurea Ly. Rivas. Fueron invitadas de honor la señora Rosita A. de Villaron, el señor A. Muñiz y la Facultad de Secretarial.

TEATRO MODELO

Tel. 440

HOY

Romance Musical

con René Cabel y

Elsa Valfadares

Jueves a Domingo

Serenata De Plata

("Lake Placid Serenade")

con Vera Hruha Ralston.

Lunes 18

El Fantasma Amoroso

("Man Alive")

con Pat O'Brien y

Adolph Menjou

Martes 19

El Halcón en San Francisco

"The Falcon in San Francisco"

con Tom Conway

Matrícula Nocturna En La UPR Asciede A 664

Un total de 664 estudiantes matriculó en este semestre la matrícula de División Nocturna de la Universidad. El pasado semestre la matrícula había ascendido a cerca de 800 estudiantes. En esta cifra no están incluidos los estudiantes regulares de la Universidad que toman clases de noche sino exclusivamente los estudiantes nocturnos, según informó el señor Alfredo Muñiz, decano interino de la Facultad de Comercio.

Un gran número de veteranos ha venido a formar parte de la matrícula de la División Nocturna este semestre. Los veteranos en general muestran una marcada preferencia por el curso de Administración Comercial a pesar de que no presentan ninguna asignatura en particular, dijo el señor Muñiz.

Este semestre la División Nocturna ofrece en su programa de estudios cuatro asignaturas enteramente nuevas; Seguros Contra Accidentes, Geografía Política, Mejoramiento Estenográfico y Técnica Secretarial.

Círculo Arcibeño UPR Convoca Para Reunión El Miércoles 20

El joven estudiante Manuel A. Lamela, presidente del Círculo Universitario Arcibeño convoca a todos los estudiantes arcibeños para una reunión que tendrá efecto el miércoles 20 de febrero a las 4:30 P. M. en uno de los salones de Biología.

Se ruega la asistencia de todos los interesados ya que se tratarán asuntos importantes en relación con la marcha del Círculo.

Universitarios Ponceños Celebran Reunión Mañana

La Asociación de Universitarios Ponceños celebrará mañana una reunión en el salón 1 de Biología con el objeto de ultimar los detalles para la celebración de su programa de conferencias en Ponce.

Según declaró el señor Jerónimo Méndez, presidente de la agrupación, es necesaria la presencia de todos los miembros, ya que la primera actividad, la conferencia del doctor Facundo Bueso, tiene lugar el próximo viernes por la noche.

COBIAN'S PARADISE

Tel. 574. Aire Acondicionado

HOY - MAÑANA

Una Mujer Sin Importancia

con Mecha Ortiz y Santiago Gómez Cou

Viernes 15, Sábado 16, Domingo 17

La Campana De Adano

con John Hodiak, y Gene Tierney.

Sábado "MIDNITE" 10:30 Domingo "VERMOUTH" 10:30

La Señora De Enfrente

con Sara García, Rafael Baledón, Carmen Montejo

Lunes 18, Martes 19

Imprudencia

con Blanca de Castejón, Domingo Soler, Julián Soler.

SOCIALES DE MAYAGUEZ

Graduados de Benning

Nos visitan los ex estudiantes Félix M. Fussa, José N. Bascarán y Juan Cabanillas de la Rosa. Los compañeros regresaron recientemente de la Escuela de Infantería del Fuerte Benning, donde recibieron su comisión de Segundos Tenientes d I Ejército de los Estados Unidos.

Conferenciante

El Dr. Bernhard Hawrwitz, meteorólogo del Instituto de Meteorología de la Universidad nos visitó recientemente. El Dr. Hawrwitz dictó una conferencia para los estudiantes y profesores del Colegio.

Concierto Música Grabada

Clases de Apreciación Musical ofrecieron su segundo concierto de música grabada el miércoles 6 de los corrientes. El programa estuvo compuesto por las siguientes piezas musicales: Obertura "La Escala de Seda", Rossini; Sinfonía No. 2 n Re Mayor, Beethoven; Ocho Encores, por Jascha Heifetz; Habanera, Ravel, From the Canebrake Gardner, Viennesa-Godowsky, Levee Dance, Whiet; Beau Soir, Debussy; De p River-?, Humoresque, Dvorak; Rumba Jamaína, Benjamin-Primrose.

Asociación Ingenieros Mecánicos

La Asociación Americana de Ingenieros Mecánicos, Capítulo Estudiantil del Colegio, celebró una conferencia en los terrenos de la residencia del señor Luis Stéfani, Vicerrector. El profesor Willard I. Truettner estuvo a cargo del tema sobre el cual habría de disertar. Después de la conferencia los asistentes fueron obsequiados por la directiva del Capítulo.

Oportunidad Para Annapolis

Todos aquellos estudiantes del Colegio que deseen o estén interesados en estudiar en la Academia

Naval de Annapolis, pueden entrevistarse con el señor Luis Stéfani. Hay algunas oportunidades para puertorriqueños en esa academia y algunos de los estudiantes de Mayaguez podrían llenar los requisitos. Los interesados deben someterse a la consideración del señor H. A. Martin, Comisionado Interino de Instrucción.

Futuros Agricultores

El Capítulo Colegial de los Futuros Agricultores de América celebró una conferencia el jueves 7 de los corrientes, la cual estuvo a cargo del señor W. H. Sargent, agrónomo de Conservación de Suelos. Firman la invitación los jóvenes Waldemar Hernández y Héctor Sierra, presidente y secretario respectivamente. El señor Andrés Ramírez, consejero del Capítulo coopera grandemente para hacer posible la reunión.

Duelo

Nos unimos a la pena por que atraviesa nuestro compañero Félix R. Dick Rovira al haber perdido a su abuelita en recientes días. Extendemos nuestra más sentida condolencia al compañero y sus familiares.

Alfa Beta Chi

La Fraternidad Alfa Beta Chi, capítulo del Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas, recibió la visita de los hermanos José N. Bascarán, Julio M. Ubides y Gustavo Arrillaga. Los compañeros regresaron recientemente de la Escuela de Infantería del Fuerte Benning.

Baile, Fi Eta

La Fraternidad Fi Eta Mu celebrará su baile del 22 aniversario el viernes 22 de los corrientes. El baile se celebrará en los salones del "Yaguez Rifle, Pistol and Shotgun Club", galantemente cedido por su dirección.

LA GIRALDA

LA CASA QUE RESUELVE

EL PROBLEMA DEL HOGAR.

PARADA 16 1/2

TELEFONO 2-1012

TEATRO

VICTORIA

Tandas Corridas

Tel. 229.

HOY - MAÑANA

El Retrato De Dorian Grey

con George Sanders, Donna Reed

Viernes 15, Sábado 16, Domingo 17

La Zarina

Tallulah Bankhead, William Heythy

Lunes 18 Doble Programa

Melodías Campestres

El Mago De La Muerte

Epis. 7 y 8

Reportera Audaz

Martes 19

Las Puerias De La Muerte Desdichado Don Juan

TEATRO

ATENAS

TEL. 310

HOY

Mudos Testigos

con Basil Rathbone

Inquietud Primavera

con Gloria Jean

Jueves 14

Ella Quiere Ser Mujer

con Jane Withers

Jugando Con Dinamita

con Red Barry

Epis. final 11-12

Viernes 15

Padre Morelos

con Consuelo Frank y Domingo Soler

Sábado 16, Domingo 17

Rosa Linda

con María Antonieta Pons y Rafael Baledón

Matinée. Habrá Episodios.

Lunes 18

Extasis De Amor

La Mujer Del Puerto

Martes 19

Seres Fatales

La Mina Perdida

Epis. 11 - 12 Final

El Equipo Béisbol De La Penitenciaría Juega Esta Tarde Con La Universidad

Por primera vez en la historia de la Penitenciaría Insular un equipo de béisbol compuesto por reclusos saldrá a competir con una novena compuesta por universitarios fuera de los terrenos de la institución.

Esta tarde el equipo varsity de las Facultades de Río Piedras se enfrentará a las cuatro y media en el campo atlético universitario al conjunto de la Penitenciaría Insular.

Ayer martes por la mañana el Lic. Enrique Campos del Toro, procurador general de Puerto Rico, dió la autorización para la celebración del partido. El señor Bernardo Santiago, instructor atlético de la Penitenciaría y el señor Antonio Alvade, jefe de la Penitenciaría, se topañarán al equipo visitante.

El Departamento Atlético ha cursado invitación al Procurador Ge-

neral y a otros varios funcionarios para que presencien el partido.

En declaraciones para LA TORRE, el señor Antonio Alvarado dijo que "una de las finalidades de esta actividad es el realzar el deporte en la institución a la posición que debe alcanzar para la reforma de los individuos, y q. sea mirado como factor importante en la rehabilitación de los confinados".

La concertación de este partido entre el equipo de la Penitenciaría y el varsity de las Facultades de Río Piedras se debió a las gestiones realizadas conjuntamente por el señor Bernardo Santiago y los señores Felicio Torregrosa y José Seda, instructor de béisbol de las Facultades de Río Piedras.

El conjunto de la Penitenciaría está reputado como uno de gran potencia ofensiva y defensiva.

Los directores atléticos de las Facultades de Río Piedras están deseosos, según revelaron, de que el mayor número de estudiantes posible concurren esta tarde al campo atlético. "La actividad", declararon, "es una que debe verse con gran simpatía por sus alcances. Se trata de hacer volver a la sociedad a personas que pueden ser útiles a la comunidad y están tratando de rehabilitarse".

Tres Equipos Compiten En Torneo Intramural Facultades De Mayagüez

MAYAGÜEZ.—Con el propósito de levantar aún más el espíritu combativo de los colegiales se han formulado planes para celebrar competencias intramurales en el Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas.

Se están organizando tres grupos que habrán de participar. Los cuales estarán compuestos de la siguiente manera: De las clases de Milicia se escogerán dos grupos y de los demás estudiantes se escogerá otro grupo. Los tres grupos habrán de celebrar unas competencias para escoger el campeón colegial.

La Facultad de Ingeniería habrá de donar un trofeo al grupo vencedor y otras entidades también ofrecerán premios para los vencedores. Los atletas más sobresalientes de cada uno de los grupos recibirán premios ofrecidos por su ciudad e individuos.

Los atletas del equipo Varsity del Colegio no podrán participar en las competencias ya que estas serán exclusivamente para aquellos novatos que puedan desarrollar sus habilidades atléticas.

Ya se está preparando la pista para las competencias intercolegiales que se llevarán a cabo en Mayagüez este año. Una vez terminadas las competencias intercolegiales se continuará con el programa de las competencias intramurales. Todos aquellos estudiantes que deseen inscribirse pueden verze con el Sr. Manguel, director del Departamento Atlético.

Depto. Atlético Pidió Habilitación De Cuatro Ligas Beisbol Y Softbol

El Departamento Atlético ha pedido a la oficina del Superintendente de Edificios y Terrenos de la Universidad que habilite provisionalmente el terreno que queda entre la cancha de baloncesto y la carretera 32 con el propósito de trazar en dicho predio cuatro diamantes para softbol y béisbol.

En esta forma se espera resolver el problema con que se confrontan actualmente los instructores atléticos: de falta de espacio para realizar prácticas de más de un deporte a la vez. Según se declaró en el Departamento Atlético, ahora se hace imposible celebrar el torneo de béisbol intramural y conducir las prácticas de pista y campo simultáneamente porque una y otra actividad tienen que llevarse a cabo en el mismo campo atlético.

El predio de terreno en cuestión está cubierto de palmeras y árboles de distintas especies. Ha sido destinado para construir en él un nuevo campo atlético de acuerdo con los planes de expansión universitaria.

Invitan UPR A Jugar Baloncesto En Panamá En Agosto Próximo

Facultades Río Piedras Se Colocan En Liderato Torneo Intercolegial Béisbol Al Derrotar A Mayagüez

Torregrosa Invitado Enseñar Educación Física Por América Central

El señor Felicio Torregrosa, director del Departamento de Educación Física, ha sido invitado a formar parte del cuerpo de profesores de la Oficina del Coordinador de Asuntos Interamericanos y la "Interamerican Educational Foundation" tiene por la América Central.

Los servicios del señor Torregrosa fueron solicitados en una carta escrita por el señor J. J. Osuna, decano emeritus de la Universidad y actualmente prestando servicios a la Oficina del Coordinador.

La labor que realizaría el señor Torregrosa en la América Central sería la de enseñar maestros de Educación Física y la de organizar programas recreativos para las comunidades.

El director del Departamento Atlético de la Universidad declaró que no tiene intenciones de aceptar la invitación que le ha sido hecha. En la carta del señor Osuna se le decía que en caso de que no aceptara que recomendará a alguna persona capacitada para realizar dicha labor.

Organizan Sábado Torneo Baloncesto Por Invitación Para Escuelas Superiores

El próximo sábado se celebrará una reunión en las oficinas del Departamento Atlético con el propósito de organizar el segundo torneo de baloncesto por invitación entre las escuelas superiores bajo los auspicios de la Universidad.

Han sido invitados los directores atléticos de las escuelas superiores de Ponce, San Germán, Arecibo, Vega Baja, Escuela Superior Central, Río Piedras, Escuela Superior de la Universidad, y Caguas.

Para la celebración del segundo torneo han sido señalados los días 21, 22 y 23 de febrero.

Las Facultades de Río Piedras se colocaron en primer puesto en el campeonato intercolegial de béisbol al derrotar por partida doble a las de Mayagüez el sábado pasado.

Los riopiedrenses ganaron el primer juego tres carreras a dos y blanquearon a los mayagüezanos en el segundo mientras anotaban ellos seis carreras.

El desenlace en el primer juego vino en la novena entrada cuando Carlos Ojeda conectó un cuadrangulo y pisó el hogar detras de Harry Romney quien estaba en base. Hasta ese momento los riopiedrenses estaban en desventajas con una sola carrera anotada mientras que los mayagüezanos habían marcado dos en el octavo episodio.

Los pupilos de José Seda usaron a los lanzadores Lastra y Torres y a Figueroa como receptor. Los colegiales tuvieron en la Joma a Becerril y a Cordero y les recibió Soltero.

Los ganadores conclataron siete incogibles por cuatro los perdedores. Río Piedras cometió tres errores y Mayagüez dos.

Segundo Partido

El lanzador Eugenio Torres, de las Facultades de Río Piedras, se impuso decisivamente en el segundo juego de la tarde al blanquear a sus rivales permitiéndoles solamente un incogible. Río Piedras anotó un total de seis carreras en este partido distribuyéndolas de la siguiente manera: cuatro en la cuarta entrada y dos en la quinta. El juego duró solamente seis episodios.

Los colegiales cometieron tres errores y ninguno los riopiedrenses. La batería ganadora fué Torres y Figueroa, mientras que la perdedora fué la de Abreu y Ayala.

Río Piedras Vs. Poly

El próximo juego del torneo tendrá lugar el sábado 16 de este mes en San Germán en donde volverán a enfrentarse el Poly y las Facultades de Río Piedras en dos juegos comenzando el primero a las 1:30 de la tarde. Los jugadores del varsity de Río Piedras saldrán el mismo sábado para San Germán, a las 7:30 de la mañana, según declaró su entrenador, el señor José Seda.

El estado del torneo es el siguiente:

Equipo	J	G	P	Pct.
Río Piedras	3	2	1	.667
Politécnico	2	1	1	.500
Mayagüez	3	1	2	.333

El equipo de baloncesto de la Universidad ha sido invitado a realizar una gira a Panamá durante el próximo mes de agosto por la "Federación Nacional de Basketball" de aquella república.

La invitación fué cursada al señor Felicio Torregrosa, entrenador del conjunto, por el señor Agustín Sosa, presidente de la Federación, a través del señor Anibal Illueca Sibuste, director de la "Revista Gráfica Deportes" y miembro de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Panamá.

La Federación pagaría todos los gastos de transportation aérea, hospedaje en un hotel de primera categoría y lavado, según indica la carta del señor Illueca.

Declaró el señor Torregrosa que el equipo podría aceptar la invitación si las autoridades universitarias así lo deciden. El viaje sería a principios de agosto para estar de vuelta para la apertura del año académico en la Universidad.

De 13 a 14 jugadores compondrían el conjunto que llevaría el señor Torregrosa. Los integrantes serían aquellos jugadores que formarían en las filas del equipo que representará a la Universidad en la próxima temporada de la Liga Puertorriqueña; los que no se gradúan en mayo y los nuevos jugadores que ingresen.

Invitado el Año Pasado

Según declaró el señor Torregrosa en Panamá existe interés por llevar el equipo de la UPR desde el año pasado cuando se le hizo una invitación por conducto del mismo señor Anibal Illueca Sibuste. La invitación tuvo que ser declinada porque había conflicto con la temporada de la Liga Puertorriqueña y las clases aquí.

Otra invitación para enero tuvo que ser rechazada porque el equipo universitario tenía el compromiso de visitar los Estados Unidos. El señor Torregrosa contestó al señor Illueca que se podría considerar un viaje durante el verano.

Esta proposición fué aceptada ya que la temporada baloncestística en Panamá comienza en junio y dura hasta octubre o noviembre.

Los que se Quedan

Durante el presente año se gradúan de la Universidad Fernando Fábregas y Rafael Piñeiro, por lo que es lo más probable que no formen parte del equipo que irá a Panamá. Mika Ramírez estará cursando estudios en los Estados Unidos y lo mismo estará haciendo Coco Vicéns, por lo que no se cuenta con ellos.

Derrotaron a La Habana

En vista de que la UPR no pudo ir a Panamá el año pasado se invitó al equipo de la Universidad de la Habana el cual jugó una serie de siete juegos con equipos locales.

Los cubanos perdieron cinco juegos y ganaron solamente dos.

Mantecados VICTORY

TRES RAZONES FUNDAMENTALES POR LAS CUALES LOS MANTECADOS VICTORY SON LOS PREFERIDOS

- 1—Mayor Por ciento de crema.
- 2—Mayor pastosidad que significa una cuidadosa selección en los componentes del mismo.
- 3—Más peso por galón.

Le sugerimos una visita a nuestra planta situada frente a la Universidad de Puerto Rico para que así pueda apreciar como se elaboran nuestros mantecados a través de un procedimiento estrictamente científico e higiénico.

A SUS ORDENES

Tel. 66 — Río Piedras, Puerto Rico.

EL ENCANTO

de Niní R. de Argueso

Especialidad en Trajes para Damas

Caballeros y Niños

José De Diego 2

Río Piedras

El Amor Y La Mujer Alemana . . .

(Viene de la Pág. 3)

equivala a un buen empleo, seguridad y elogiosas menciones. Los hijos que nacían no iban a tener padres. Erán hijos del Estado, quien no sólo patronizaba su concepción sino su educación y su porvenir. Estos hijos del Estado iban a ser los futuros dictadores alemanes del mundo.

El relajamiento en las relaciones amorosas con que se tropezaron los ejércitos vencedores en Alemania es fácilmente explicable con lo expuesto anteriormente. Habían otras causas contribuyentes a dicha situación:

1—La escasez de hombres jóvenes: La juventud alemana se encontraba en los frentes de combate. En el frente doméstico sólo permanecían los viejos, los listados y los incapacitados por algún defecto para empuñar el fusil. La biología femenina experimentaba aguda crisis.

2—La proximidad de la derrota resultaba un aflojamiento individual desenfadado, conducente a escapar de la realidad amarga y angustiosa en el refugio de los placeres. Era una especie de huida romántica y a la vez una rendición absoluta. Con la creciente entrega de la patria corría paralela la entrega individual. Era la aceptación del vencimiento en una forma morbida de las daciones totales.

Hernández Aquino . . .

(Viene de la Pág. 5)

anticipo del prolongar el ser en lo verdaderamente eterno".

Discutió la teoría de Rainer Maria Rilke en cuanto a la percepción del universo para convertirlo en materia de arte, teoría que incluye la percepción de todos los objetos del universo con los cinco sentidos, en vez de con solamente el de la vista, como hacen muchos poetas. A este sistema de percepción añadió la imaginación, la fantasía, para poder así conformar las apenencias del espíritu.

Explicó el señor Hernández Aquino una curiosa teoría de lo pristino en la creación artística, teoría que consiste en ver continuamente el universo con un sentido de maravilla, como si las cosas estuvieran naciendo de nuevo, es decir, un sentido paradisiaco o adánico del mundo.

Sobre el tema de la soledad: "El tema de la soledad tiene una larga historia en la poesía española, de la que somos puros herederos. A las muchas variantes de esa soledad en la poesía española, que tan acertadamente ha estudiado el crítico alemán Karl Vossler, habría que añadir la variante de la soledad moderna, no sólo aplicable en el caso de la poesía española, sino en el caso mismo de la poesía hispanoamericana.

"Me parece, y lo tengo por experiencia que esta soledad nace de la angustia de nuestro existencialismo en fusión con una tremenda nostalgia de Dios. No estoy de acuerdo con algunos psicólogos modernos que generalizan demasiado el caso del hombre actual, y en especial, del artista, en el sentido de que el hombre de hoy, más consciente de su ser que el hombre antiguo, quiere ser, él mismo, Dios.

"En cuanto a la soledad actual en la poesía española, creo que esta actitud parte de un núcleo de poetas encabezados por don Miguel de Unamuno, Antonio Machado y Juan Ramón Jiménez, quienes se plantean el problema del ser de una manera desesperada. Si Unamuno siente una rabiosa nostalgia de Dios, Antonio Machado va por una oscura galería de sueños dialogando con él, mientras que Juan Ramón lo ve y siente en la naturaleza y en la eternidad que hay detrás de esta".

Explicó Hernández Aquino su participación en el movimiento literario atalayista. Habló largamente sobre el movimiento denominado integralismo, iniciado por él, ilustrando con poemas de su libro *Isla Para La Angustia*, el valor literario, histórico y patriótico de este movimiento.

Finalmente dió a conocer poemas de una nueva obra en gestación (de la cual publicamos hoy el poema inédito *Mito*), titulada *Tiempo y Soledad*.

La señorita Iris Martínez Figueroa, presidenta del Ateneo Universitario, declamó poemas de los libros *Agua de Remanso* *Poemas de la Vida Breve*, y de la obra inédita *Tiempo y Soledad*.

3—Congraciarse con los vencedores era el único camino. Hacerse simpático ante ellos era la aspiración primordial del pueblo alemán. Y la mujer esta vez—por ella se han peleado guerras—no se hizo de esperar.

4—La razón económica: La necesidad es mala consejera. La escasez y el hambre tuvieron su agosto. Todavía seguía siendo el estómago la urgencia principal de la vida, afirmación que a muchas gentes les es duro creer porque nunca se lo han sentido vacío.

5—La novedad y el deseo de experiencias nuevas: Los conquistadores eran la novedad. La aureola que los rodeaba, sus uniformes distintos, el hecho de ser soldados venidos de otros países lejanos, la leyenda existente en Europa de que todos los americanos son fabulosamente ricos y dados a gastar exageradamente, la diferencia de idiomas y costumbres, todos estos elementos novedosos empujaban a la mujer alemana a la búsqueda del romance y la aventura. Era propicio el momento para la satisfacción de este fundamental deseo humano.

6—El eterno femenino: Según las alemanas, cuando los soldados alemanes regresaban en uso de licencia de Francia, Italia, Noruega y de todos los países a donde habían ido en misiones guerreras, no hacían otra cosa que ponderar las buenas cualidades de las mujeres de aquellos países. Las alemanas, según ellos, comparaban desfavorablemente con las conquistadas. Y se comportaban onerosos, indiferentes y desentusiasmados con sus propias mujeres. El despecho aguardaba su oportunidad en el corazón de las alemanas. Aprovecharon éstas el momento para desquitarse. Los soldados conquistadores eran los preferidos. Ojo por ojo y diente por diente. Y lo hacían con desparpajo y visible satisfacción.

Naturalmente, esto hacía rabiar a los hombres alemanes, especialmente a los soldados que regresaban vencidos de los frentes de batalla. En muchos casos la situación llegó hasta el extremo de que éstos se decidieron a castigar a las mujeres cortándoles al rape la cabellera. Esta práctica la habían establecido los franceses, quienes, una vez liberados, procedieron a señalar las francesas que habían "fraternizado" con los invasores, cortándoles el pelo.

Y aquí cabe mencionar aquel juicio celebrado en una corte del Gobierno de Ocupación Americano, en donde se enjuiciaba a un ex-soldado nazi de haber desprovisto de su cabellera a una joven alemana. Llegado el momento de dictar sentencia, preguntó el juez a sus consejeros qué tiempo tardaba el pelo de una mujer en crecer. Al ser informado que nueve meses, condenó al acusado a nueve meses de cárcel.

Alguien ha indicado que la actitud de la mujer alemana es una manera surrepialda del nazismo para conquistar a sus vencedores. Que en esta forma no sólo se conseguiría el relajamiento moral y la corrupción de las tropas de ocupación, sino que contribuiría a acelerar su repatriación, ya que las mujeres americanas no iban a permanecer impasibles ante tal situación, sino que reclamarían la devolución de sus hombres. Esta explicación podría darse en un número limitado de casos, pero la situación general sólo puede explicarse a base de los factores arriba mencionados.

Efrían S. Sánchez Hidalgo.

Patología Amorosa . . .

(Viene de la Pág. 5)

Bécquer, no podríamos llamarlo platónico, pues el fenómeno psíquico que obra en él es de timidez y de complejidad social, de inferioridad. Desde el punto de vista del arte puro el amor de Bécquer tiene razón de belleza, no así desde el ángulo práctico de la realidad, pues no redundaría en beneficio alguno para la humanidad. Aunque bien comprendemos el arte es otra cosa. No obstante, lo que trasciende del artista es su fuerte raíz humana.

El amor en Bécquer es puro más no platónico, aunque su móvil podría ser decir es la atracción de la belleza en cualesquiera de sus manifestaciones, física, moral o intelectual. Con esto podríamos concluir que el amor en Bécquer no es "neurótico o una neurastenia psíquica, obsesión psíquica emotiva".

El hecho de que se casara y llenara normalmente todos sus deberes matrimoniales niega que Gustavo Adolfo fuera un neurasténico o un obsesado. El alma de Bécquer es netamente femenina, incapaz de luchar porqu le falta voluntad y oro de optimismo. Es por sobre todo un poeta hombre que vive la angustia de serlo.

No cabe duda que Bécquer fué un fracasado en sus amores por ese desmedido y mal comprendido amor a sí mismo, causa ésta que no le permitió revelar su amor a la amada, lo cual le hizo indolente, hurano, tímido.

José Ingenieros, en su "Ensayo 'Jre Don Juan'" nos habla sobre este hecho psicológico y nos dice que "en cambio, cuando estas tendencias son leyes y la imaginación predomina sobre los sentidos, se ama cerebralmente, como Werther, y no es el deseo de la pasión lo que obliga a amar, sino la inquietud de una idea fija que obliga a sufrir". Ese, es sin duda el caso de Gustavo Adolfo.

El corazón de Bécquer se le extravió en la senda obscurcida de amargura, tal vez por jugar como un iluso al amor, por eso se le palidieron láminas de aurora de su vivir. La carne, como hastío fatal, le tentó en gajas lúbricos y le mordió el corazón y vida.

Departamento Militar Nombra Mayor Y Madrinas De Compañías Del ROTC

La semana pasada fué electo Mayor de los Cadetes del ROTC el estudiante Eugenio S. Belaval, y ayudante, Chalo Franceschi. Además el Departamento Militar de la Universidad nombró oficialmente a las señoritas que serán madrinas de las compañías.

Bibi de Armas fué designada madrina de la compañía A, cuyo capitán es José R. Carmona; Mabel Enrique, madrina de la compañía D, capitaneada por Tom Bosch; Eva Dávila madrina de la compañía C, capitaneada por Rafael Serra; Gladys Mayo, madrina de la compañía D, cuyo capitán es Millín Piñero.

Las madrinas tomarán parte en las paradas que se celebran todos los viernes.

Tió Llevó Testigos Para Rebatir . . .

(Viene de la 1ª Página)

vino a declarar porque supo que el Sr. Rodríguez lo había involucrado a él en su declaración ante el Consejo. Dijo el Dr. Cabrera que "le era realmente embarazoso presentarse a testificar sobre una infamia". Protestó del tono sarcástico y mordaz de la carta del Sr. Rodríguez al Consejo. Y dijo además que el Sr. Rodríguez no debía escudarse tras el pretexto de que tenía una clase para no comparecer ese día ante el Consejo.

Interrogan al Sr. Matilla
El consejal Carmelo Avila Medina, de Derecho II, interrogó al Sr. Matilla acerca del sueldo que devengaba el Sr. Casal Chapí en Santo Domingo. El Sr. Matilla informó que eran trescientos dólares y recomendó que no se perdiera de vista que el costo de la vida en Santo Domingo era mucho más bajo que en Puerto Rico.

El profesor Marcos Ramírez, consejero del Consejo, le preguntó al Sr. Matilla si él sabía de otras ofertas que hubiera recibido el Sr. Casal Chapí. El Sr. Matilla informó que Casal había recibido ofertas del Coronel Basil para dirigir la orquesta del Ballet Ruso y además, otras ofertas para trabajar en Uruguay, Venezuela, Colombia o Chile. El Sr. Lloréns intervino para decir que estas ofertas habían sido hechas con anterioridad a la oferta de la UPR.

Declara el Sr. Santiago Lavandero

El Sr. Tío llamó a declarar al Sr. Santiago Lavandero y le preguntó: "¿Hizo Ud. alguna gestión ante el Sr. Rodríguez para conseguir su colaboración (la de Rodríguez) con el Teatro Rodante?" Lavandero contestó: "Lo hice en varias ocasiones. El Sr. Rodríguez no aceptó llevar el Coro junto con el Teatro Rodante porque él "no quería ser 'sandwich'".

Tío preguntó a Santiago Lavandero si el uso de música de fondo en grabaciones para las obras teatrales era lo más indicado. Santiago Lavandero dijo que no, que es mucho mejor que un músico se encargue de la parte musical de las representaciones. Para corroborar su declaración, el Sr. Santiago Lavandero leyó varios párrafos de un libro sobre el teatro de la Unión Soviética que es, dijo, conjuntamente con el norteamericano "el mejor del mundo". Los rusos dan una gran importancia a la música en las representaciones.

El Sr. Tío le preguntó también a Santiago Lavandero si el Sr. Rodríguez le había pedido que no fuera a declarar ante el Consejo. Santiago Lavandero contestó que el Sr. Rodríguez le había "pedido categóricamente a él que no compareciera ante el Consejo".

El consejal Avila Medina preguntó al Sr. Tío si el Sr. Rodríguez había recomendado a algún puertorriqueño para realizar el trabajo del Sr. Casal Chapí. A esto contestó Tío diciendo que Rodríguez no recomendó a ningún puertorriqueño para el trabajo de Casal Chapí, que sólo recomendó a Duchesne para la dirección de una

posible "orquestita universitaria".

Declara el Sr. Siegel
El profesor visitante Sr. Morris Siegel fué llamado a declarar. Informó que a él le habían pedido su cooperación, como antropólogo, para la realización del proyecto de recopilación del folklore puertorriqueño, que él había hablado con el Sr. Spivak, jefe de la sección musical de la Biblioteca del Congreso, que también le sugirió a Spivak que el proyecto fuese obra conjunta de la UPR y la Universidad de Columbia, que Spivak ofreció unas máquinas grabadoras, y que él (Siegel) ofreció entrenar a varios jóvenes puertorriqueños en las labores de recoger el material.

Declara el señor Lloréns
El Sr. Vicente Lloréns, profesor visitante de Historia y Literatura declaró que él recomendó a Sr. Casal Chapí porque, enterado de que Martínez Thorne no podía venir, el Sr. Casal Chapí reunía las mejores condiciones. Hizo énfasis en el hecho de que si se le consultara nuevamente, volvería a recomendar al Sr. Casal Chapí. Dijo también que él no tenía duda alguna en cuanto al carácter moral de Casal.

La declaración del Sr. Tío terminó cuando éste leyó un reciente artículo de Gabriela Mistral en que ésta se queja del prejuicio nacionalista de algunos países americanos contra los profesores españoles exilados. "Cito estas palabras", dijo Tío, "para que se note la diferencia entre los grandes y los pequeños. El Colegio de México puede contar con dieciocho profesores españoles porque Alfonso Reyes no teme que los grandes le hagan sombra".

El Consejo Actúa
Retirado el Sr. Tío y sus testigos, el Consejo nombró una comisión integrada por los consejales Landing, Avila Medina, Velázquez y el consejero Sr. Marcos Ramirez para que éstos redactaran una resolución sobre el asunto Casal Chapí.

Stéfani Dice . . .

(Viene de la 1ra. Pág.)

el Sr. Stéfani, "que en ningún momento hemos pensado en seguir pautas diferentes a las de los colegios de Río Piedras."

Sabidas las declaraciones de Don Luis Stéfani, los directores de la Acción Colegial Independentista nos mostraron copia de la carta que enviarán solicitando el reconocimiento de la administración del Colegio. Nos expresaron su creencia de que dicha carta no hubiera sido referida por el vicerrector interino al Sr. Stéfani y nos dijeron que "La Acción Colegial Independentista hará una nueva solicitud y espera que esta vez sea considerada favorablemente."

Nos informaron los directores de la asociación que una vez sean aceptados por el Colegio, emprenderán una intensa campaña de conferencias, mítines y asambleas en el Colegio de Agricultura a favor de la independencia de Puerto Rico.

Ordene A Tiempo Su Sortija De Graduación

Ramón Maestre estará todos los días de 8:00 a 10:00 de la mañana en el Correo de la Universidad para tomarle su orden. Recuerde que la *Casa Balfour* ha estado sirviendo sortijas de Graduación desde el 1926 a los Graduandos de la Universidad de Puerto Rico.

Tenemos la sortija distintiva de su Facultad.

LLEVESE TRES COSAS CUANDO DEJE LA U.P.R.

1. El diploma
2. La Torre en foto o al óleo
3. Un buen libro que le recuerde su vida de estudiante

Le recomendamos:

Los Cuentos de la Universidad
de Emilio S. Belaval
El 30 de febrero
de Enrique A. Laguerre

LA VILLA DEL LIBRO

EXCLUSIVAMENTE

Libros de Puerto Rico

EXCLUSIVAMENTE

Familia Freixas

Calle De Diego No. 87

Río Piedras